



Genève, le 22 avril 2021
Aux représentantes et représentants
des médias

Communiqué de presse de la chancellerie d'Etat

Genève teste un projet novateur de participation citoyenne à la démocratie directe

Dans la foulée du projet demoscans testé à l'échelle communale à Sion, la chancellerie d'Etat s'apprête à mener une expérience novatrice de démocratie directe. Encadré par l'Université de Genève, un panel représentatif de la population auditionnera partisans et opposants d'un des objets soumis à votation le 28 novembre 2021. Il en tirera un argumentaire qui sera joint à la documentation envoyée aux votants. A travers ce test, la chancellerie d'Etat rappelle que la participation constitue un enjeu majeur de la politique suisse.

Pas moins de 3000 citoyennes et citoyens tirés au sort recevront prochainement un courrier de la chancellerie d'Etat. Cette lettre les invitera à participer à un projet innovant en matière de droits politiques: la création d'un panel dont la mission sera de rédiger une information accessible à tous sur l'un des objets soumis cet automne à votation. Mené par l'équipe du professeur Nenad Stojanovic du Département de science politique et relations internationales de l'Université de Genève, ce test s'inspire du système d'information politique utilisé dans l'Etat de l'Oregon, aux USA.

Un premier essai a été effectué en novembre 2019 à l'échelle communale à Sion. L'ambition de l'équipe de recherche est d'étendre désormais l'expérience au niveau cantonal. Fort du soutien de l'Etat de Genève, elle constituera un échantillon de vingt personnes représentatives de la population genevoise. Ce panel se réunira lors de deux week-ends de travail et aura pour tâche la rédaction d'une synthèse brève et équilibrée sur l'un des objets soumis à votation le 28 novembre 2021 (une page A4 recto verso comprenant une partie explicative ainsi que trois arguments pour le oui et trois arguments pour le non). Encadré par des spécialistes, les vingt panélistes recevront de la documentation et entendront les arguments des différentes parties ainsi que d'experts. La synthèse issue de leurs travaux sera jointe au matériel de vote, en supplément des documents usuels remis à la population.

Cette démarche s'inscrit dans la suite d'ateliers citoyens organisés en 2019 par la chancellerie d'Etat. La documentation accompagnant le matériel de vote y avait été jugée trop volumineuse et difficile d'accès. Or, la participation de chacune et chacun demeure au cœur du système politique suisse. A travers ce projet, ainsi que d'autres initiatives menées en parallèle au sein de l'administration cantonale, la chancellerie rappelle sa volonté de travailler à toutes solutions innovantes susceptibles de renforcer durablement les rapports entre le citoyen et l'Etat.

[La concertation: présentation, objectifs et étapes](#)

Pour toute information complémentaire: Mme Michèle Righetti, chancelière d'Etat, en contactant M. Emmanuel Cuénod, chef du service communication et information, CHA, T. 079 681 54 27.